

- Souveraineté alimentaire
- FAO
- Dev. local
- ONU



Séminaire continental sur le renforcement et la promotion du concept de souveraineté alimentaire en Afrique:

un défi pour les jeunes ruraux.

Du 10 au 15 mai dernier, s'est tenu à Lomé au Togo au centre communautaire de Tokoin le séminaire panafricain du MIJARC sur le thème: renforcement et promotion du concept de souveraineté alimentaire en Afrique: un défi pour les jeunes ruraux.

1 Objectif du séminaire: En tant que jeunes ruraux, nous promouvons le développement d'une agriculture locale durable améliorée pour une alimentation saine et équilibrée.

2 Objectif pédagogique

- maîtriser le concept de souveraineté alimentaire.
- identifier les points de blocages à la souveraineté alimentaire et leurs solutions.
- maîtriser le concept d'OGM et son influence sur la souveraineté alimentaire
- identifier les différents acteurs
- recenser les actions à mener pour garantir et promouvoir la souveraineté alimentaire en Afrique.

3 Activités: Animé de main de maître par INADES-Formation Togo, représenté par deux experts: Mr Nicolas HOUMEY et Mr Modeste, le séminaire fut abordé par une présentation individuelle des participants venant de huit pays africains puis des formateurs et de l'institution; ensuite nous sommes passés aux attentes des participants et du MIJARC en général. Les points inscrits ont été entièrement abordés.

Ce que nous retenons des discussions sur la définition du concept souveraineté alimentaire, c'est ceci:

• Pour le MIJARC Afrique la souveraineté alimentaire veut dire «le pouvoir d'un peuple qui, dans un territoire donné, a le pouvoir de produire ce qu'il consomme et de consommer ce qu'il produit».

• Nous retenons cela, après de multiples débats, en tenant compte de l'environnement et de la réalité du concept. Il nous a été rappelé que ce concept est le perfectionnement de plusieurs autres intervenus auparavant.

Nous avons eu ces autres concepts: Révolution verte, Autosuffisance alimentaire, Sécurité alimentaire. Et maintenant souveraineté alimentaire.

Ce dernier concept nous va mieux car il combat toute politique néo-libérale. Après la définition, nous avons abordé tous les autres points, l'un après l'autre et pendant nos travaux en groupe nous avons ressorti ceci:

- Comme blocages à la souveraineté alimentaire nous avons:
 - les pressions des institutions internationales, des grandes nations, et des multinationales.
 - Le patrimoine génétique en danger face à l'introduction des OGMs.
 - Les aides en marchandise non adaptées.
 - Les politiques néo-libérales (non protection des marchés africains, dumping)
 - L'importance donnée aux cultures d'exportation au lieu de cultures vivrières locales
 - Préférence à consommer des produits importés
 - Les guerres
 - La non adaptation des politiques agricoles

- Le non accès des paysans à la terre
- L'accès difficile aux semences de qualité
- L'équipement et techniques agricoles rudimentaires
- L'agriculture africaine soumise aux aléas climatiques
- Le non accès des agriculteurs au marché local
- La non organisation des agriculteurs africains
- La méconnaissance et sous information des agriculteurs
- L'insuffisance des unités de transformation
- L'insuffisance des services (transport)

Après avoir identifié tous ces blocages, nous avons également pensé à des solutions ou actions afin de prendre des options. Ainsi, nous avons énuméré ainsi qu'il suit les actions suivantes à chaque blocage:

- Elaboration des nouvelles politiques agricoles de manière concertée entre des décideurs et les paysans.
- Elaboration et vote d'une loi foncière portant sur un code de distribution souple des terres aux paysans.
- Mise en place des instituts de recherche agricole et vulgarisation des banques de semence.
- Inciter des paysans au regroupement pour l'accès facile à la culture motorisée et la vulgarisation de techniques nouvelles.
- Développer et vulgariser les techniques d'irrigation, pratiquer les cultures de contre saison et protéger l'environnement par le reboisement.
- Organiser les paysans en filiales de producteurs et de vendeurs.
- Création des radios rurales pour informer et éduquer les masses paysannes.



3